

José Manuel FIDALGO, *Antropología. Para entender al ser humano*, Pamplona: Eunsa, 2023, 132 pp., 17 x 24, ISBN 978-84-313-3870-1.

«Antropología» se propone como un manual de antropología filosófica, dirigido en primer lugar a estudiantes universitarios en general, pero también a todos los que quieran profundizar en esta materia, como lectura personal o para estudios a distancia, lo que viene facilitado por la misma exposición, que incluye vocabulario y preguntas.

El mismo autor introduce así su obra: «El ser humano presenta planos diversos y articulados: sensibilidad y afectividad, inteligencia, voluntad, yo. En la dirección hacia dentro, es intimidad abierta, es decir, persona. Ser persona es lo radical. Toda antropología ha de dar cuenta, en última instancia, de quién soy. Este manual intenta aportar una visión ordenada, abierta y plural, del ser humano, que pueda servir de base conceptual para acceder a otras cuestiones antropológicas, éticas, educativas, psicológicas, sociales, científicas, etc. Cuestiones que un universitario debe dilucidar y profundizar en su propia vida. Una antropología que procura entender al ser humano desde una perspectiva integradora: la relación con el mundo físico, con los demás y con Dios. Una antropología en diálogo abierto con la fe cristiana, pues el sentido último sólo se esclarece respecto del origen y destino último de la persona».

El manual consta de cinco temas: la vida humana (1), el cuerpo humano (2), sensibi-

lidad y afectividad (3), inteligencia, voluntad y yo (4), la persona humana (5). En el desarrollo de los temas se abordan las cuestiones tradicionales, de una forma esquemática, pero comprensible y certera, haciendo referencia, en los lugares correspondientes, a las cuestiones neurálgicas y, a menudo, delicadas de hoy día.

En el primer tema se habla, entre otras cuestiones, de lo común y lo único en el ser humano, insistiendo en que «el ser alguien único e irrepetible (no común) es lo que significa ser persona». En ese mismo tema se aborda la cuestión del origen del ser humano: creación y evolución, poniendo de relieve que creación y evolución son compatibles, y que el problema viene con el creacionismo y el evolucionismo como posturas extremistas, que no son ni científicas ni verdaderamente religioso-teológicas. En el tema segundo se dedica un epígrafe al sentido personal de la sexualidad, dimensión del ser humano que es, en último término, expresión de la persona y su intimidad. El texto habla de los diferentes planos de esta realidad, y la explica en el contexto de la donación y la aceptación; apertura natural, esencial y personal de las personas; y la felicidad como compañía (sentido familiar). En el tema cuatro se define al «yo humano» y se insiste en su diferencia con la noción de «persona» y en lo que de esto se deriva. Por último, el

tema quinto, la persona humana, ofrece las coordenadas que permiten definir a la persona, partiendo de la propuesta de Leonardo Polo: la persona es intimidad abierta; la persona es libertad radical; la persona es conocer; la persona es amar. Cada uno de estos epígrafes aparece convenientemente desarrollado.

Como ya se ha dicho, este manual hunde sus raíces en la forma que Leonardo Polo tiene de concebir y exponer la antro-

pología, de un modo coherente y compatible con el contenido de las verdades de la fe y, en concreto, con la antropología teológica. Este manual se ofrece, así, como un profundo y válido instrumento de trabajo, útil tanto para los estudios a distancia como para clases presenciales.

Juan Luis CABALLERO
Universidad de Navarra
DOI 10.15581/006.55.3.754